## **EUSKADI**



Pagazaurtundua, junto a la viuda de su hermano, Estibaliz Garmendia, y otros dirigentes del PSE, ayer en el acto de Andoain. / ARABA PRESS.

## Pagaza: «Nos rodea el fango de la manipulación de la historia»

Denuncia que bajo «el caramelo de la paz» se activan beneficios a presos de ETA

MIKEL SEGOVIA / Andoain

Once años no curan la herida desgarradora de la violencia terrorista. Tampoco rebajan el ímpetu del compromiso por la libertad y la justicia de las víctimas. Al menos no el de Estibaliz Garmendia y Maite Pagazurtundua, viuda y hermana del militante socialista y jefe de la policía municipal de Andoain asesinado por ETA en 2003, Joseba Pagaza. Lo demostraron ayer en un sencillo pero sentido acto de recuerdo celebrado

en la localidad guipuzcoana. En él, la que hasta hace poco fuera presidenta de la Asociación de Víctimas del Terrorismo -cargo que abandonó para ser candidata por UPyD en las elecciones europeas- alertó del contexto generado en el proceso de desarme y disolución de ETA, «nos rodea el fango de la manipulación de la historia y de la construcción de un pasado a medida del caramelo de la paz», aseguró. Bajo una intensa lluvia, Maite Pagzaurtundua subrayó

que el ansia de alcanzar la paz se ha convertido en parte del «tocomocho de ETA» que ha embaucado a «almas puras» convencidas de que existe un proceso de convivencia y paz «pero que en lenguaje sencillo podríamos llamar paz por presos».

En su intervención advirtió de que se corre el riesgo de certificar un «fracaso histórico» que dañe profundamente la democracia española. Un riesgo que, apuntó, ni siquiera requiere de una «colaboración activa» del Gobierno de Mariano Rajoy para que se produzca sino que basta con que perviva la pasividad que se ha instalado en forma de «falta de fe en derrotar toda la estrategia de ETA». Una situación que describió como el caldo de cultivo necesario para que «la impunidad» se extienda del ámbito social «a lo penal». Pagazaurtundua tildo de «truco» el proceso iniciado y que señaló que podría formar parte de «la historia de la infamia si no lo evitamos».

La hermana del que fuera máximo responsable de la policía de Andoain, recordó a su hermano con un sentido poema en el que acusó a «los políticos de ETA, los de la raza que carecen de corazón» de ser «especialmente culpables» de su muerte. Añadió que si durante décadas «gota a gota de sangre» edificaron la patria, ahora la quieren edificar «con el miedo de la sangre derramada».

En el acto también intervino el filósofo Fernando Savater, quien aseguró que «los únicos que queremos la paz somos los que queremos que se cumpla la ley, ésa es la paz». Reiteró que los etarras que ahora deberían preocupar a la sociedad «no son los que están en la cárcel» sino los que están «aún sueltos porque no han sido localizados después de esos 300 asesinatos que quedan por esclarecer». Por último, reclamó la necesidad de investigar las vías de financiación de la banda durante tantos años «y de las que seguimos sin saber mucho».

Rubén Múgica, hijo de Fernando Múgica, asesinado por ETA, participó para recordar que municipios como Andoain fueron «laboratorios de persecución y miedo donde los lobos acechaban». Múgica se preguntó a quién seducen con «el olor de la paz que nos quieren colocar quienes siempre miraron hacia otro lado sabedores de que ellos sí podían desayunar de espaldas a la puerta».

## PSE y UPyD se 'reparten' el homenaje a Joseba Pagaza

M. S. / Andoain

El giro de la política vasca en los últimos años volvió a evidenciarse aver en un acto de recuerdo a una víctima de ETA. Ocurrió en el sencillo homenaje al que fuera militante socialista de Andoain, y cuya agrupación lleva hoy su nombre, Joseba Pagazaurtundua, asesinado por ETA en 2003. En él se vivió la convivencia de dos sensibilidades políticas en torno a una misma víctima. Lo hicieron al unísono, alabando su memoria: el PSE, al que él perteneció, y UPyD, formación en la que se integra hoy su hermana y bajo cuyas siglas concurrirá a las próximas elecciones europeas.

El PSE optó por ser el primero en recordar a Pagazaurtundua, once años después de su asesinato. Lo hizo con una presencia sencilla de cargos socialistas y con la lectura de un comunicado a cargo de su portavoz en el Ayuntamiento de Andoain, Maider Lainez, quien aprovechó para denuncian la alianza de PNV y Bildu para sacar adelante mociones de apoyo a los presos de ETA, para facilitar ayudas económicas a sus familias o en favor del fin de la dispersión. Lainez se preguntó «icuánto daríamos hoy los que estamos aquí por poder desplazarlos, lo que hiciera falta, para verte y hablar contigo!..., para nosotros eso, desgraciadamente, no va a ser posible».

Apenas quince minutos después, Maite Pagazaurtundua y la viuda de su hermano, Estibaliz Garmendia, volvieron a recibir el calor de representantes políticos, en esta ocasión de UPyD, en un acto más extenso, con más participación y al que acudió la máxima dirigente de la formación, Rosa Díez, así como su portavoz en el Parlamento Vasco, Gorka Maneiro. En el mismo también intervino el filósofo y miembros de UPyD, Fernando Savater, así como el hijo de Fernando Múgica, Rubén Múgica, junto a otros cargos de la formación a la que ahora se vincula Pagazaurtundua.



## Rebrote de la 'kale borroka' con pintadas en sedes de PP y PNV

La presidenta del PNV en Bizkaia Itxaso Atutxa denunció aver la aparición de pintadas en el batzoki nacionalista en Elorrio realizadas durante la noche del pasado viernes, unas horas antes del recibimiento del cadáver del preso Arkaitz Bellón. Desconocidos pintaron 'PP hiltzaile, PNV laguntzaile' (PP asesino, PNV cómplice) en el local del PNV en esta localidad. Además, ayer se conoció que du-

rante la noche del miércoles al jueves, desconocidos cortaron la catenaria de la línea de Renfe entre Bilbao y Orduña, a la altura de la localidad vizcaína de Arrankudiaga. Los autores utilizaron una cizalla para cortar los cables y posteriormente pintaron en las cercanías la frase 'Arkaitz, agur eta ohore', en recuerdo al preso fallecido.

El PP vasco denunció la colocación de un muñeco ensangrentado junto a su sede en la localidad ala-

vesa de Amurrio. El portavoz de los populares en Álava, Carmelo Barrio, hizo público su «total rechazo y repulsa a tales actos de terrorismo callejero» y señaló que este tipo de actuaciones recuerdan que «estamos muy lejos de la total extinción de una banda terrorista que ha amenazado, ha coaccionado y ha asesinado». Barrio advirtió que estos ataques pretenden «amedrentar y coaccionar» pero advirtió que no «doblegarán» a sus militantes.